



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Rotger, 30

Teléfono: 84

Practicó: 6'25

Mahón, viernes 30 de Diciembre de 1938

III Epoca - Año VIII - Núm. 734

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Francisco y sus amos se juegan en los frentes catalanes la última carta

Bajo el hierro y el fuego

La censura teatral

Por ANTON O ZOZAYA

La supresión acordada por la censura teatral de más de cien títulos de obras representables, originales o traducidas por autores fascistas o por lo menos, juzgados por la opinión como tales, ha suscitado en la Prensa una polémica en la cual los argumentos de una y otra parte parecen contrapesarse y hacer difícil una solución acertada del problema. Dicen los partidarios de la libertad escénica que las obras censuradas y cuya representación es prohibida, son precisamente las que son más del agrado del público y producen a las empresas y al Estado más pingües ingresos, no por pertenecer sus autores a uno u otro bando político, sino por su gracia y la habilidad e ingenio con que han sido creadas. Añaden que no existiendo aún un verdadero teatro popular, exigir que solo sean representadas las comedias, dramas y sainetes que revistan ese carácter, equivale a reducir el repertorio y a empobrecerlo de tal suerte que el teatro desaparezca y con él uno de los solaces más legítimos y que más hacen olvidar, aunque ello sea por breves horas, las muchas amargas que nos conturban y entristecen, tanto más, cuando lo que interesa es no que los autores sean fascistas o no lo sean, sino que en las obras no se haga de sus ideas propaganda.

Alegan los partidarios de la censura que es injusto que los enemigos de la República se enriquezcan con el dinero de los republicanos y que de un modo u otro, no dejan de decir algo en sus obras contrario a nuestros ideales. Vale más, agregan, que no haya teatro que no que subsista el de una clase social y que sirva de arma para combatir las justas aspiraciones del pueblo.

En estas divergencias ha terciado, en un muy notable artículo de «Mi Revista», un escritor inteligentísimo, culto y desapasionado, el compañero Roberto Valdés. Sus juicios no pueden ser más atinados. «El temperamento artístico—dice—tiene como base de actividad, sentir la emoción del espectáculo de la vida en los diversos matices espirituales de que es pródiga la civilización. No tienen culpa los autores de haber amarrado el Teatro». «Hasta ahora no han surgido los autores que obliguen al público a pensar y a sentir». Escriban para el público de las butacas y de los palcos. El colega Valdés exceptúa a García Lorca, Alejandro Casona y Benavente y olvida a Guimerá, Dicienta y Pinillos entre otros, sin contar a algunos de nuestros clásicos; pero tiene razón al decir que las persecuciones de los Gobiernos contra cuanto tenía sentido liberal, ha sido la causa de la relajación escénica.

Claro es que en tiempo de normalidad no hay problema. No debe haber censura; pero en época de guerra las obras contrarias al espíritu democrático deben ser prohibidas, y sobre todo se debe evitar que sus autores se enriquezcan cuando han sido enemigos declarados no sólo de la Libertad, sino de la Patria.

Roberto Valdés propone una solución que me parece acertadísima, para ayudar a lo cual, escribo este artículo. «Representense—dice—las obras de autores fascistas, si tienen méritos para ello y no atacan al Régimen; pero los derechos de autor que ingresen en la Caja de Reparaciones». Una selección escrupulosa e imparcial previa haría que no se olvidase lo bueno. «Los buenos ejemplos—escribió el Rabí Dom Sem Tob—no valen menos porque judío los diga».

La dificultad se halla en la selección. ¿Se habrá de proscribir toda obra de ambiente burgués? Creo que aún no hemos llegado a la culminación de la lucha de clases ni debemos en estos momentos precipitarnos a las teorías de Lenin y a sus imprecaciones contra el oportunismo de Karl Kaustski. Censuramos lo que supone ataque directo y nada más. Las ideas son libres y no hay medio de coaccionarlas sin suprimir las nueve décimas partes de todo lo impreso en el mundo. Hay que ver si una obra es adversa a las ideas por las cuales, se está derramando tan a saqueo y prohibirla de momento, hasta que sean pacíficos los cuerpos y espíritus; pero en cuanto al autor que escribe una obra inofensiva y bella, lo menos que cabe hacer es evitar que cobre derechos. El milagro artístico sigue siendo milagro, aunque lo realice Satanás.

Como se ve, no hago sino apoyar por lo que valga, la solución propuesta por Roberto Valdés. En cuanto a mi opinión para después de la guerra, no puede ser más clara y terminante: Libertad, Libertad y Libertad. La razón humana no puede ni debe vivir entre tinieblas.

Vida municipal

En la sesión celebrada el día 22 del corriente por nuestro Consejo Municipal, presidido por el alcalde camarada Francisco Pons Carreras y con asistencia de los consejeros compañeros Santiago, Cauler, Gomila, Rotger, Sintés, Camps, Eías y Melsión, se tomaron entre otros, los acuerdos siguientes:

Nombrar representante de la Junta Municipal de Incautaciones de Fincas Rústicas al consejero don Enrique Camps Sabater por no poder atender debidamente este cargo por sus muchas ocupaciones, el consejero que lo ha venido desempeñando hasta ahora don Benito Santiago.

Conferir la inspección de los servicios municipales que se dirán a los señores consejeros siguientes:

Alumbrado público, consejero señor Eías.

Fuentes, cañerías, alcantarillado y pozos negros, consejero señor Ibáñez.

Cementerios y coches fúnebres, consejero señor Villalonga.

Quedar enterado de haberse constituido el día 19 del actual, la Comisión que ha de entender en los trabajos de preparación para la Fiesta del Niño acordándose prestarle el máximo apoyo y cederle por de momento el Teatro Principal y la Banda Municipal de Música para los actos o festivales que hayan de celebrarse en el próximo mes de Enero y se harán las gestiones oportunas para poder ofrecer una partida de caramelos para obsequiar a los niños.

Con motivo de la celebración de la Fiesta del Niño, se acordó conceder una comida extraordinaria a los niños acogidos en la Casa de Asistencia Social el día que previamente fijará el Consejo y que esté comprendido en el periodo de realización de dicha Fiesta.

A informe de la Comisión de Trabajo, el escrito de la Sociedad de Obreros Albañiles y Oficios Similares «La Unión» U. G. T. y la de Albañiles y Peones C. N. T., reclamando el abono de la semana de vacaciones a los obreros que trabajan o hayan trabajado durante el año por cuenta de este Ayuntamiento.

Comisión Central de Abastecimientos

En la sesión celebrada el día 21 del corriente se tomaron entre otros los acuerdos siguientes:

Acordar sea impuesta la multa del dos y medio por ciento sobre las cantidades percibidas, a los señores Marcelo Tudurí y Faustino Payeras, del término municipal de Villa Carlos, Cristóbal Riudavets Riera, del término de Ferrerías, y Bartolomé Carreras, Antonio Pons Timoner, Lorenzo Cardona y Bernardo Pons, del término de Alayor, que si bien han justificado haber ingresado en los Bancos las cantidades cobradas de las Consejerías de Abastecimientos, no dieron cuenta de ello, según estaba acordado.

Darse por enterados del informe emitido por la Ponencia Jurídico Económica que, copiado literalmente, dice:

«Que no es preciso se adopten por V. S. prevenciones de clase alguna sobre los extremos que en dicha carta se contienen, ya que en cuanto al siniestro del «Pons Marí» al ser aceptado el seguro de las mercancías embarcadas, solo queda percibir el importe de las mismas por los respectivos beneficiarios del seguro. Y en cuanto al segundo extremo, el referente a las posibilidades de que las Compañías Aseguradoras solo admiten el aseguramiento de una parte de lo que pueda embarcarse, el caso ya está resuelto por los Estatutos de la Mutua Menorquina de Seguros que, en caso de siniestro, respondería ante la diferencia no asegurada.»

Acordar que por la Ponencia de Industria y Comercio sean estudiados los precios a que en la actualidad se vende el cazado procedente de las fábricas de esta isla, para ver si dichos precios están de acuerdo con la legislación vigente, teniendo en cuenta las circunstancias especiales que concurren en dicha fabricación.

Tomar nota del nombramiento de representante por parte de la Federación Obrera de Menorca, recaído en el camarada Enrique Camps Sabater, habiendo tomado posesión del cargo de Vocal de esta Comisión Central, debiéndose notificar a dicha Federación la toma de posesión.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9:30 noche

DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:45

LUNES a las 6 y a las 9:30

Reprens de la gran comedia

Tal padre, tal hijo

y estreno del intenso film de aventuras misteriosas

¿Recuerdas lo de anoche?

por Edward Arnold, Sally Eilers y Robert Young

Muy pronto. SUBLIME OBSESION,

la película que en 1937 ha obtenido

5 puestos de honor, en el Congreso del Cine.



PARTIDO SOCIALISTA

AGRUPACION DE MAHON

Comisión de Cultura Ciclo de conferencias

HOY viernes, día 30 de Diciembre, y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, séptima del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada

VICTOR ROTGER PONS Secretario General de esta Agrupación

Tema:

«Ante la Constitución y los 13 puntos del Gobierno.

Perspectivas y posibilidades para el Socialismo.»

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando vernos correspondidos una vez más con la asistencia de todos.

Consejería Municipal de Abastecimiento

En cumplimiento de acuerdo de la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca, a partir del día 1.º de Enero próximo se venderá la leche al consumidor a setenta céntimos el litro. El productor deberá cobrarla a sesenta y dos céntimos el litro, corriendo de su cargo el pago del arbitrio municipal establecido.

Se recuerda a los poseedores de gallinas que, en virtud de acuerdo adoptado por la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca en sesión de 20 de Julio del corriente año desde el 1.º de Agosto al 30 de Abril, la cantidad mínima de huevos a entregar contra la recogida del racionado de plenos, queda fijada en el doce por ciento claro sobre las gallinas que se posean.

LLAR CATALANA

Diámengo, día 1 Gener, a las 10 del matí

Segon concert d'hivern

PRIMERA PART

Mozart: «El rapte del Serrall» (obertura).

Strauss: «El Cavaller de la Rosa» (Vals).

Ravel: «Pavane par une Infante de suite».

Lehar: «El Comte de Luxemburg» (Selecció).

SEGONA PART

Wagner: Introducció del tercer acte de «Tannhauser».

Tchaikowsky: «Capsoneta» del concert de violí.

Delibes: «Sylvia» (Ballet-Suite).

Se comprarían

novelas a buen precio. Informes en esta imprenta.

La ofensiva rebelde en los frentes de Cataluña, se apoya exclusivamente en hombres y material italo-alemán

La prensa facciosa, jalea las «reivindicaciones» italianas

Una alocución del jefe del Ejército del Este

Valencia 28.—El periódico del Ejército de Levante «Vanguardia» publica una alocución del teniente coronel Perea, jefe del Ejército del Este, quien a raíz de la ofensiva enemiga sobre el frente de Cataluña, ha declarado a sus soldados:

«Para amenazar a Barcelona, residencia de nuestro Gobierno legítimo, el enemigo ha escogido nuestro frente para empezar en él una gran batalla. No debemos temerla, sino desearla, para demostrar una vez más a los italianos y al mundo entero, el temple y la virilidad del pueblo español defendiendo la independencia de su país.»—(A. E.)

La producción de las minas de mercurio

Barcelona 28.—El Sindicato Minero de Almadén ha dirigido al Gobierno de la República y al Ejército Popular un mensaje de ferviente adhesión. Los obreros se obligan a intensificar su producción y dicen esperan obtener para el mes de Diciembre 10 000 frascos de mercurio.—(A. E.)

En Londres se ha constituido un Comité parlamentario para oponerse a los intentos nazis

Londres 28.—Ha quedado constituido en Westminster un Comité parlamentario, presidido por el diputado conservador señor Amery, y en el que figuran diputados de todos los partidos. El Comité tiene por objeto seguir atentamente las reivindicaciones coloniales del Reich y oponerse a la propáganda alemana a este respecto.—(S. R.)

Envío de especialistas y de material de guerra italianos a la España rebelde

Lugano 28.—Se sabe de fuente segura que un centenar de especialistas italianos acaban de partir para la España facciosa.

Por otra parte, grandes camiones han llegado de diversas localidades a Spezzia en las noches del 3 al 4 y del 5 al 6 de Diciembre. Transportaban dos Savoias Marchetti, de Milán; seis Fiats, de Turín y otros varios aparatos, así como material de aviación, piezas desmontables de aviones de bombardeo Savoia 79, ametralladoras, municiones, akis, etc., etc.

Todo este material ha sido embarcado en los buques «Liguria» y «Calabria» que habían transportado heridos y enfermos de la España facciosa.—(A. E.)

La prensa facciosa aplaude las reivindicaciones italianas

Hendaya 28.—Las reivindicaciones italianas referentes a los territorios franceses, son aprobadas por la prensa facciosa.

Comentando el próximo viaje del Jefe de Gobierno francés a Córcega, «La Voz de España», de San Sebastián, escribe con fecha 22 del corriente:

«Se anuncia para el día 2 de Enero el viaje de Daladier a Córcega y se añade que asistirá a una parada naval extraordinaria. Si el Presidente del Gobierno francés comete tal falta de tacto, este seguro que no hará más que agravar las diferencias entre Francia e Italia, lo que tendrá la repercusión correspondiente en las conversaciones Mussolini Chamberlain.

Parece sin embargo extraño—añade «La Voz de España»—que Daladier pueda alimentar una pretensión tan ridícula como la de intimidar a Italia por medio de una demostración naval. Todas las tentativas de este género que han sido hechas hasta el presente no han logrado más que un efecto contrario del que se buscaba. Además, la Marina francesa no se encuentra en condiciones para que pueda impresionar a una potencia de segundo orden y menos a Italia, que en submarinos, es la primera potencia del mundo.»

El «Norte de Castilla», de Valladolid, por su parte, escribe respecto a Túnez:

«Ciento veinte mil italianos viven en Túnez. Esta es una minoría, cuyos sagrados derechos deben ser respetados y esta cuestión deberá ser forzosamente arreglada de una manera total y definitiva, teniendo en cuenta las posiciones imperiales y la importancia del pre creciente de Italia fascista, potencia fundamentalmente mediterránea.»

En cuanto a las reclamaciones italianas respecto al Canal de Suez, «El Correo Español», de Bilbao, estima que son justificadas, puesto que hace ya muchos años que los trabajos del Canal han sido parados. Italia se queja y con razón, de la falta de equidad con que se la trata, y que se podría reparar, o sea interesándola en los

beneficios de la explotación, ya sea concediendo un carácter más amplio a la gerencia del Canal. Los intereses políticos se mezclan en este «affaire» y sobre todo los intereses de carácter militar, para que un servicio como aquel «de utilidad pública universal», pueda estar sin graves inconvenientes en manos de una empresa privada.—(A. E.)

Las flotas del Báltico y del Mar Negro han sido reforzadas

Moscú 28.—Después de haber ordenado que fuera reforzada la flota del Báltico, el Gobierno soviético ha dispuesto iguales medidas con referencia a la flota del Mar Negro, siendo ello debido al aspecto que presenta en la actualidad el problema ucraniano.

El Gobierno ha decidido la construcción de ocho navíos de guerra durante el próximo año 1939 y de once para el año 1940. La flota del Mar Negro ha sido ya reforzada con nueve submarinos de 600 toneladas.—(S. R.)

Noventa y nueve Facultades de Derecho protestan contra los métodos fascistas

Amsterdam 28.—Un centenar de Facultades de Derecho de Universidades de todo el mundo han hecho el siguiente llamamiento a la conciencia de la Humanidad:

«Las Facultades de Derecho de las Universidades firmantes comprueban con tristeza y angustia que en ciertos países un considerable número de hombres son maltratados y perseguidos a causa de su fe, su raza o sus convicciones políticas, encontrándose encerrados en campos de concentración y sometidos a un trato inhumano sin ser juzgados y sin ser culpados de ningún delito.

Considerando que son violados de manera intolerable los principios del Derecho, e inspirándose en su deber de dirigir la juventud y de dar ejemplo a la Humanidad del respeto al Derecho, protestan contra estas violaciones y hacen un llamamiento a la conciencia de la Humanidad para que apoye esta protesta, difundiendo la por medio de publicaciones y comunicándola a sus Gobiernos.»

Firman el manifiesto 99 Facultades de Derecho de las Universidades de Holanda, Bélgica, Inglaterra y Universidades americanas.—(A. E.)

La City otorgará a China nuevos empréstitos

Londres 28.—En los círculos financieros de la City se dice saber que existe el propósito de conceder a China nuevos empréstitos además del que fue anunciado recientemente. Sin embargo, no se indica aún la cuantía ni las condiciones de estas nuevas operaciones. Dichos nuevos empréstitos permitirían al Gobierno chino adquirir cantidades importantes de camiones y demás material rodado para sacar provecho de la importancia estratégica y económica que tiene la carretera que pasa por el interior de Birmania. (S. R.)

Ofensiva rebelde... contra Clark Gable y Norma Shearer

Hendaya 28.—Con el título «Veneno judío» y el subtítulo «Dos indeseables: Clark Gable y Norma Shearer», el periódico faccioso «Diario de Burgos» publica un artículo que apoyándose en las medidas tomadas por Italia contra ciertos films americanos, «para preservarse del veneno». Dice que este, es un ejemplo que debiera ser seguido por todos.

Clark Gable y Norma Shearer son dos artistas que nosotros debemos señalar en una lista que deberemos establecer, como indeseables en los países donde la patria toma cuerpo en la Historia en presente y en grandeza.

Estos dos indeseables no deben parar ni en Italia, ni en Alemania, ni en España, ni en el Japón, en ningún país como éstos, que caminan hoy hacia caminos

de magnífica salud. Y no solamente ellos, en carne y hueso sino también su sombra perdida pero muy eficaz que se proyecta como un hadron en la noche, sobre la pantalla con la complicidad de un público en la penumbra y en la penumbra más grande aun de los espíritus.

Una comedia judía, «Idiot's Delight» que representa a Italia durante el periodo de sanciones aplicadas por varias partes con duración injusta, ha sido interpretada por Clark Gable y Norma Shearer.

El «Diario de Burgos» ataca también a Samuel Goldwing, al que acusa de haber presentado un film «Los emigrantes», de propaganda antialemana, y añade:

El cinema italiano y el cinema alemán, deben ser muy bien acogidos entre nosotros. Estos son cinemas que no cubren con la máscara de un gran lujo la serpiente maldita del judaísmo.

Films formidables, magníficos ejemplos de la producción italiana son ya anunciados en nuestro país y son seguidos por los también muy importantes que nos llegan de Alemania.—(A. E.)

Consejo Municipal de Mahón

Miguel Seguí Gonalons pide permiso para instalar un motor eléctrico de 8 H. P. en un edificio de la carretera de Mahón a San Clemente, conocido por Casa Doga, para destinarlo al corte de leña.

Lo que se pone en conocimiento de todas aquellas personas a quienes dicha instalación pueda afectar para que dentro el plazo de ocho días, a contar desde la publicación del presente anuncio en los diarios locales de esta ciudad, puedan presentar las reclamaciones que estimen pertinentes.

Mahón 29 Diciembre de 1938 —El Alcalde, Francisco Pons Carreras.

COMISARIADO DE GUERRA

Resumen de la labor realizada por Milicias de la Cultura durante el mes de Diciembre:

Clases realizadas, 5.219; Colectivas, 3960; Individuales, 1259; Analfabetos liquidados, 22; Periódicos Murales creados, 1; Conferencias y charlas dadas, 47; Artículos publicados, 1; Conciertos, 1; Festivales deportivos, 2; Festivales varios, 7; Exposiciones de P. M. 1

Secretariado Antifascista de Mallorca

Se recuerda a todos los afiliados que el próximo domingo día 1, a las diez de la mañana este Secretariado celebrará Asamblea General ordinaria en su local social, García Hernández número 4.

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30
DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30
MARTES a las 6

El interesante drama del Oeste americano

El desfiladero perdido por el actor popular BUCK JONES
La comedia excéntrica, de situaciones intriganes

Sucedió en Nueva York por Lile Talbot, Gertrude Michael Heater Angel

Muy pronto: EL VIDENTE, grandiosa obra por CLAUDE RAINS

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación maestras

Se ha extraviado

Un guante de piel desde la calle Madrid hasta el Pielito de la Colársaga (lamede).

A la persona que lo encuentre, se agradecería infinitamente su devolución al guardia de Seguridad, José Luengo. 22

Leed y propagad

JUSTICIA SOCIAL